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! 张静

快递王国的危与机（下）航空战、科技战一触即发
顺丰在民营快递行业中虽然处

于碾压式地位，但它却不是第一家
上市的。

!"#$年 #%月 !"日，顺丰在自
有货机上的头号竞争对手圆通，借
壳大杨创世正式登陆 &股，成为中
国第一家登陆 & 股的民营快递企
业。
桐庐帮走出大山之后，虽然恩

怨云山雾罩，彼此很少往来，但它们
走的路径却极其相似。此后申通、韵
达借壳上市'中通赴美上市。
徐勇认为，快递行业经历二十

几年的发展，已经出现了微利化、无
利化、亏损化的“三化”现象。像“三
通一达”一样以加盟为主的快递公
司，未来急需加大总部控制力，而控
股就需要大量资金，这也是快递企
业争相上市的原因之一。
但与此同时，曾经明确表示过

“绝不为圈钱上市”的顺丰，也开始
拥抱资本市场。

!"()年 !月 !*日，顺丰速递
上市敲钟，壳公司“鼎泰新材”正式
更名为“顺丰控股”。在当天开盘时，
这支股票报 +,-)% 元，上涨接近
).。
顺丰缺钱，这是一个行业内都

知道的事情。据媒体报道，王卫自
!%%*年起，曾先后九次将物业或商
铺抵押给银行。!%%+年甚至将整间
顺丰速运公司抵押给中国银行，借
了 *!%万元。但王卫曾经表示：“作
为企业的老板，你一定要知道你为
了什么而上市。否则，就会陷入佛语
说的‘背心关法，为法所困’，可以
说，顺丰在短期内不可能上市，未来
也不会为了上市而上市，为了圈钱
而上市。”
他现在应该是已经找到了为什

么要上市的必须理由。曾有人士认
为，如果说“三通一达”是劳动密集

型企业，顺丰则是技术密
集型。无论是买飞机、建机
场，还是上马冷链送货车
和仓库、全自动化分拣系
统、配备 /01的运输车等
等，都需要大量资金。仅从
其行业领先的 23 设备来
看，!%%,年顺丰从韩国采
购的第一代手持终端扫码
设备，每台价格便高达
)%%%元。而将来的快递业
竞争，更是要大打航空战、
科技战。上市，无疑是快速
筹集资金的最佳渠道。在
顺丰控股此前借壳上市定
向增发募集的 4% 亿元资
金中，有 ##亿即用于信息服务平台
建设及下一代物流信息化技术研发
项目，!)亿将会被用于购置航材满
足货运飞机的部件维修需求及机队
规模扩张需要。

通往“快递航母”之路
过去几年，快递业爆发式增长，

成为中国发展最快的行业之一。截
止到 !%#$年，我国快递业务量已突
破 ,%%亿件，稳居世界第一。但快递
企业与国际快递巨头相比，还存在
不小的差距。
日前，国家邮政局发布了《快递

业发展“十三五”规划》，提出到
!%!%年，要基本建成普惠城乡、技
术先进、服务优质、安全高效、绿色
节能的快递服务体系，形成覆盖全
国、联通国际的服务网络。加强快递
基层网点建设、加强规模建设、打造
“快递航母”。面对这个目标，徐勇指
出，我们的快递业发展还存在四大

瓶颈：
“一是对电商的依赖度极高，占

到业务量比例的 )+.左右，电商利
用自己的货源优势打压快递价格，
并利用所谓的互联网的‘流量’思
维，将商品的采购价格和卖出价格
‘平进平出’，赚取快递费差价。如收
取卖家 $元快递费，支付给快递公
司 *元，电商越大压榨快递费越多；
“二是加盟快递企业快递产品

单一，引发同质化竞争，其必然结果
就是价格战。同时，加盟快递企业以
价换量的跨越式的发展弊端已经显
现，即‘三化现象’：微利化、无利化
和亏损化；
“三是我们国家快递的品牌集

中度较高，市场集中度极低。市场集
中度低的突出特征：几乎每个加盟
商和快递员都有定价权。一般的市
场竞争规律是，市场集中度越高是
服务质量为导向的品牌差异化竞争
为主，市场集中度越低，是以单一的

价格竞争为主。即没有建
立以质量为导向的品牌差
异化，只能以价格吸引消
费者。现在我们的加盟快
递企业还没有跳出我 )年
以前预测的结果‘谁先涨
价谁先死，谁不涨价谁等
死’的困局！
“四是本地户籍从业

人员比例极低。一线城市、
发达的二线城市和三线城
市 4+.至 54.来自异地
的快递从业人员。如果快
递业利润率持续下滑，中
西部地区鼓励外出务工人
员回家乡创业。这对未来

这些城市持续的快递人才供应产生
不确定因素。这些因素必定反映在
未来的快递价格上。”
如何突破这四大困局，徐勇给

出了 #%点建议：
#- 快递企业总部应向社会统一

公示快递价格和计费标准，剥夺每一
个加盟商和快递员的随意定价权。

!-国家邮政局、快递协会和快
递企业总部协调电商平台建立“代
收代付”快递费的机制，最大限度地
打击电商卖家赚取快递费差价；快
递业不能被电商“绑架”。

,-推动快递企业建立以成本为
导向的定价机制：按照不同的时效
和距离定价。

*-鼓励快递公司恢复利用价格
的杠杆，调节快递的淡旺季节的机
制。

+-减速增效：引导快递企业一
定要把快递的增长速度降下来！高
速增长的背后掩盖了种种弊端。另

外，在鼓励高速增长价值导向的背
景下，一些中小快递企业报给国家
邮政局的数据有“水分”。

$-减人增效：鼓励实施自动化
分拣作业工程、自助柜工程。

)-鼓励各地快递协会建立“快
递企业服务质量保证金制度”。当快
递公司发生的质量问题的时候，按
照制度扣除相应的服务质量保证金
额度。它的威慑作用巨大。这个建议
不是创新，以前的国务院旅行社条
例就有服务质量保证金规定。

4-实施“快件不落地工程”。即
从揽收快件到分拣、到收件全部过
程，快件不直接与地面接触。这也是
发达国家快件作业的最高境界，也
是尊重快件就是尊重消费者权益的
标志之一。这也是一个国家快递文
明的标志之一，也是减少快递降价
空间的措施之一。

5-根据对欧美三大快递的发展
历程和路径的分析，我国的快递公
司也应当由单一的快递公司向综合
物流转型，进而向物流供应链集成
商转型升级。

#%-鼓励加盟模式的快递公司用
+至 #%年进行纵向兼并重组，即总
部控股 )%.左右的加盟商，形成自营
模式为主，加盟代理为辅的模式。
当然，这里对“三通一达”和顺丰

而言，命题各不相同。顺丰已经到了
要加快国际化进程的阶段。而“三通
一达”，它们的实现要更为曲折与纠
结：收回定价权、实现差异化竞争，逐
步从加盟向自营转型，向一体化、集
约化、品牌化、机械化、自动化、智能
化、信息化、国际化转型……
走捷径的速度与代价，其实这

不仅是快递企业，也是中国民营企
业家们从改革开放至今共同面对的
问题。顺丰对商业最大的贡献，正在
于它给了世人另一条路径更成功的
示范。

摘自!新民周刊"

" !"#$年 $月 %日#顺丰航空开通了$大连&深圳%樱

桃货运专线# 这也是东北第一条专门为原产地优质水

果外销的全货运输航线&

玄机无界
达世新

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"男女!约会"

“刚才老陈是做了一回说书先生，”将军
夫人告诉林之风，“正谈到我军的第一架飞
机。”“可惜那架飞机后来埋到了大别山了。”
林总摇头叹息。“可它成了我人生的指路牌
啦，我也就在那年参加了红军，才十二岁。还
在自己名字中加了个‘飞’字，叫陈飞锤6就是
要飞过去砸烂敌人！”陈老将军笑着一挥手。
“你们别光听不吃啊6我们逞英豪的时代过去
啦，现在就看你们的啦！”
“你们这次博士沙龙谈出点什么新道道

啊？”钟波达问林总。“新道道有啊，特别是那
些年轻的博士生，怪主意不少，有一个拿给我
一张空天飞行器设计图，居然是没有发动机
的，就说是准备参加今年的全国飞行器比赛。
我当下就在会上打消了他去参赛的念头！”
“这博士生是从哪个大学来的？叫什么名

字？”空军大校发问。“我没问，他今天也没赴
晚宴就去赶火车了。”然而对钟波达和尤子奇
来说，眼前似乎亮起了闪电！
次日午后，尤子奇与凯莉按约在地铁人

民广场站碰头，这次男女“约会”仅是为了一
个共同的探访任务。他们来到一号线站台，一
辆造型漂亮的地铁正呼啸着进站。
“中国发展新型铁路系统的建设让世人瞩

目，后来居上。”尤子奇坐下后打量着感慨道，
“中国的赶超能力越来越强了！”“未必，”凯莉
侧过轮廓鲜明的脸纠正道，“中国的原创能力
并不强，你看看街上跑的汽车，有几辆是中国
自己的品牌？像大飞机运7(%虽出现得很早，可
结果却下马了。中国人对原创的东西认识不
足，说到底，是对探索的忽视和轻视。”
尤子奇按动了上衣袋里的录音笔。她的

话对于以后写报道或许有用。“你以后假如要
引用我的话，最好先告诉我一下。”凯莉语调
随意地关照道。哟，好厉害。她已察觉出了我
的小动作？尤子奇过了会感兴趣地问：“呵，你
有过从军的经历吗？”“没有，但我的前夫是个
美国军人。我也差点走入军营，有个美军情报

部门还想把我招募进去。”
“哦，为什么没去？我觉得你做军事情报

工作会非常出色。而军事情报又是情报业中
最值得做的，你怎么……”“因为我不想卷入
杀戮和血腥，而且我并不认为军事情报业务
是最值得做的。二次大战后，国家间的较量主
要靠企业的竞争优势来获得，这方面的情报
搜集及分析需求量很大，难度也很高。”
尤子奇一时感到自己有点浅薄。手机响

了，是达哥打来的，说是要到四川出差。凯莉
听了通话的只言片语好奇地问：“你在上海还
有大哥？”“不是大哥，是达哥。”尤子奇笑着给
她解释了一番。凯莉的眉心微动，点点头。
此时，尤子奇和凯莉在一个马尾辫姑娘

的引导下走进了“上海飞机制造厂”，来到一
块大草坪上。一架失去光泽的蓝白两色的大
型客机扑进了他俩眼帘，它静静的，恍如一头
巨鲸横卧在绿浪中，但它已失去了鲜活的生
命，就像变成了一个巨大的标本，供人研究思
考或者仅仅是凭吊。
尤子奇和凯莉很快发现，有一块不锈钢

的简易雕塑竖立在离舷梯不远的地方，上面
镌刻着“永不放弃”四个笔力苍劲的大字。“这
四个字意味深长！”凯莉转脸对尤子奇说。他
边看边拿起相机拍照。
这时，姑娘冷不丁叫了起来：“韩老！您今

天怎么来了？”只见一位 $%多岁的长者站在
舱门口，此人头已半秃，但面色红润清朗睿
智。“啊，今天厂方把我叫来听听 &89!(和
:5#5的项目进展情况，并发表些意见。那里
刚结束，我得过来看看运7#%这位老朋友！”

姑娘随即向来宾热情介绍起来;“你们今
天可真是来巧了，我们的韩老也是当年运7#%

研制团队的一员，还参加过我国多型战机的
研制，他可是哈军工毕业的。”
“哈军工？赫赫有名的歼7#%总设计师宋

文骢也毕业于哈军工，你们是同学吗？”尤子
奇脱口问道，眼睛在放光。“他比我高好几届，
是我的校友。哈军工对于我们中国航空力量的
发展有着至关重要的影响。建国初期，我们新
中国的领导人正是通过抗美援朝，看到了军事
现代化的紧迫性。”他微笑看着凯莉，“啊，当时
贵国先进的军事机器可让我们的胜利付出了
高昂的代价啊！”“是呀，好在中美后来建立了
外交关系。”凯莉得体地说。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%学习写诗

只记得在那个清朗的夏夜，仿佛有一扇
明亮的窗户向我打开了———人生的长廊中镶
有无数的窗，或打开或关闭或错过，这应该是
我的少年时代之窗———李同学哥哥吟诗到得
意之处，竟然很诗人气质地躲进了蚊帐里高
声吟哦，说诗人的许多作品是应该隔着一层
朦朦胧胧的纱帐去领会含义的。后来我才知
道，他是一位业余诗人，发表过一些
短小精悍的“枪杆诗”，从部队转业后
在上海塑料研究所供职，又过了一些
时候，他居然请当时与他在同一单
位、现如今早已名闻遐迩的大书法家
周慧珺用正、草、隶、篆、行等各类书
体摘抄了诸多戏曲唱词给我，有沪剧
《芦荡火种》（即后来的样板戏《沙家
浜》），有京剧《红灯记》，有淮剧《海港
的早晨》（即后来的样板戏《海港》）等
等，说学习学习。至今回忆，那些飘逸
隽永的书体令人荡气回肠。无奈少不
更事不懂珍惜，进厂以后被一位书法
爱好者借去临摹，自此杳如黄鹤了无
踪影，说得雅一点，便是唐朝诗人崔
灏的《黄鹤楼》诗了：黄鹤一去不复返，白云千
载空悠悠。
且说那一个浪漫之夜，直教我流连忘返，

不知身在何处，更不知今夕是何年。直到他家
的窗下响起了我母亲赶来叫我回家的声音，
方才恋恋不舍地踏着一地月色归去。

自此，我成为了他家的常客，并时时为他母
亲所挽留成了餐桌旁的蹭饭人。虽然，早在两年
以前我已经悄悄开始了学习写作，无人知晓无
人关心无人指导，写的自是学校里自己的生活，
保存至今的是一本自订的小册子，上面是几篇
千把字的记叙学工学农学文化的散文，一律潦
草稚嫩的铅笔笔迹。当可视为学步印痕。

就是如此不可思议，天上没有掉下林妹
妹，而是掉下了一个学习写作的驿站———
不，应该是加油站，冥冥之中教我不知不觉
踏进了学习写诗之门，这与后来的学写小说
学写影视的文学创作之路相比可谓初级阶
段，自此一发而不可收拾。也许，这就是命，而
且不可逆转。
说来可笑，当时几乎连押韵合辙也没搞

懂弄通，更不要说平平仄仄仄平平这种高难

度的技巧了，竟然初生牛犊不怕虎地写起了
淡如白开水的诗歌，往往一泻千里下笔数十
行，“为赋新词强说愁”，再加之一些涂抹上革
命色彩的词藻，说白了，仅仅是一些分了行的
文字罢了。直至后来进了工厂，某日，和写得
一手漂亮郭（沫若）体且又善填古典词曲的工
友孔信心一起十分荣幸地双双脱产出版厂部
黑板报，他对我涂鸦的诗作不敢恭维，说，即

使写新诗还是必须押韵，那样才比
较规范，比较不马虎，看起来惬意读
起来朗朗上口。言之有理，这才下了
功夫起承转合地一二四句押韵。后
来，我发表在报上的处女作系列儿
歌、散文诗和《解放日报》“看今朝”
副刊发表的几则散文诗，均一律规
规矩矩工工整整地押韵合辙，不敢
越雷池半步。未曾料想，到了新时
期，“俱往矣，数风流人物，还看今
朝”，诸多新派诗人又回了过去，套
用一个时髦的网络词汇即是一个
“萌”字———萌得可爱萌态可掬，纷
纷摆脱了押韵合辙的禁锢束缚，想
怎么玩就怎么玩，想如何遣词造句

便如何遣词造句，让开放不羁的思想随着自
由散漫的口水诗行在一往无际的天空中高高
翱翔。当然，这中间可能不乏传颂一时的好诗
妙诗美诗。

有不少与我同时代的男孩，大多在记
忆深处常常蕴藏有一个共同的美丽桥段，
那就是自装矿石收音机。在那个年代里，电
子管收音机绝对算得上一件高端大气上档
次的奢侈品。我们住宅的那个门牌号里，上
上下下三层楼 #! 户人家，至多仅有一两家
备有收音机。那是一种很时尚的标志———起
码是经济条件够级别的人家，或者便是领导
阶级的领导阶层。至今犹记得班级里张同学
家中的五斗橱上有一架十分漂亮标致大气
的收音机，好像不是六灯就是八灯，后来才
明白是六只电子管和八只电子管。无须讳言
的是，张同学爸爸是一家大型国有企业的负
责人之一。
无论谁家，一旦打开收音机，真是声震楼

上楼下，竟引无数人驻足凝听———在文体娱
乐生活极其匮乏的年代里，这无疑成了上世
纪的一大景致。


